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关于中国足球的舆论，总
伴随着一惊一乍的剧烈起伏。

就如同伊万科维奇的风评——
18强赛的三连败开局，71岁的
克罗地亚人成了“老骗子”；随
后连胜印尼和巴林，被捧为“老

神仙”；对日本、沙特无法如愿拿
分，又变回了“老混子”。

伊万科维奇的优缺点，在他
成为候选人的那一刻，就不是秘
密。在一年前，他是最符合条件
的主帅人选，甚至可以说是唯一
合适的选择。在距离比赛只有一
个多月的情况下，在当时中国足
球正处低谷的背景下——无论是
财政、实力面，还是整个行业的心
气——国足不可能找到一个完美
的主帅人选（事实上也不存在完
美的人选，即使里皮执教期间也
伴随着这样那样的批评），承认伊
万科维奇的优点的同时，也必须
接受他的缺点。

离开中国足坛十多年的伊万
科维奇，根本没有时间渐入式地
了解中国足球的现状。他对于麾
下人员的认知调整，只能通过实

战来完成，这意味着不得不付出
一些代价，对日本队的客场惨败、
对沙特队和澳大利亚队的错失积
分，均为代价。也许，这些代价会
在18强赛计算排名时让人唏嘘：
对日本少输几个该多好？对沙特
和澳大利亚拿了分该多好？但这
份责任不该都由伊万科维奇承
担。

伊万科维奇的国足最大的进
步在于态度。无可否认，这是一
支已经拼出自己全部能量的队
伍，尽管仍会犯不少错，但缘于技
术缺陷，而非态度问题。“态度决
定一切”是当年米卢蒂诺维奇一
直挂在嘴边的名言，伊万科维奇
自然也非常了解其中含义——比
起需要长时间训练积累的技战
术，态度能在最短时间内提升一
支队伍的战斗力。正确的比赛态

度也是团结的最好体现，能在战
绩出现起伏的情况下让队伍保持
着团结的氛围，这体现出伊万科
维奇的能力。并非每位外教都能
如此，前任扬科维奇就是一个反
例。

第一循环击败印尼和巴林这
两位直接竞争对手，让国足一直
保留着竞争前四的可能性，尽管
排名倒数，但希望犹在。杭州对
阵澳大利亚一战的结果在很大程
度上其实没有太大的“实际价
值”，决定性的两战还是最终与印
尼、巴林的较量。用伊万科维奇
的话说，要做勇敢的球队，也要做
聪明的球队。话里的意思十分清
晰。

关于伊万科维奇的评判，放
到 6 月 10 日作出，或许更为公平
一些。
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伊万为何
抛出“聪明论”

中澳之战前，伊万科维奇
说了句耐人寻味的话：“一方面
我们要求球队勇敢，但另一方
面我们也要做聪明的球队。”伊
万此时抛出“聪明论”或有其深
意。中国队通过第一次战术升
级，球队的侵略性有了，但是随
着对手更加了解中国队的战

术，球队有勇少谋的隐患也越发
地暴露出来。

伊万首次明显升级国家队战
术是从18强赛的第二轮开始的。

0比7客场输给日本队之后，
伊万科维奇的球队知耻而后勇，
踢得更加有侵略性，球员在比赛
中更主动地对抗。这一变化，让
伊万所擅长的强调进攻转换的打
法更具威胁。

但是，林良铭的红牌却拉响
了这一战法的警报。客场与沙特
队的比赛，中国队首发阵容场上
平均站位非常激进，有三名球员
处于对方半场，相比客场对阵日、
澳时，球队阵型明显压上。这也
反映了球队在第一次战术成功升
级、出线形势有所改观之后，有些
浮躁。这张红牌可以说是全队浮
躁心态的一个反映。那场比赛也
显示，中国队定位球战术仍显单
调，缺乏新意，很难与球队乐观情

绪相匹配。
此外，与日本队几乎不在本

方后场犯规不同，中国队在18强
赛的前七轮中，有六场比赛在本
方后场犯规的次数都超过了对
手。这说明，中国队勇猛有余，但
在对抗的合理性上还有很大的提
高空间。中国队客场与澳大利亚
队比赛中，被对手打进的扳平比
分的进球，就是因为我们在后场
不必要犯规引起的。

6月，中国队将迎来这一阶段
预选赛的决战。如果中国队不能
减少后场的犯规次数，并提高定
位球的技战术能力，就会非常被
动。正如伊万所以言，如今的中
国队需要勇敢，也需要做聪明的
球队。伊万的球队虽然通过第一
次战术升级，比赛获得了改观，但
是要想在世界杯预选赛上走得更
远，再度进行战术升级，让球队踢
得更聪明，已迫在眉睫。

中澳战
非决定性之役

征战世预赛18强赛的中国
男足 3 月 25 日在杭州家门口迎
战澳大利亚队，各方颇为关注。
这似乎从最初选定杭州作为主
场、杭州方面选定奥体中心作为
主战场就可以看出，因为这个奥
体中心的容量是最近几个主场
可以容纳观众人数最多的。不
过，从赛事本身的角度，这场中
澳之战并非决定性战役。

国足在本次18强赛中可谓
征途起伏，先是遭遇了三连败，
然后又迎来了两连胜，尤其是客
场 1 比 0 绝杀巴林队，令各方感
觉提气！或许也正是因为客场
拿下了巴林队，令部分人产生了
幻觉，甚至一度想着希望中国队
能够冲击小组前两名、直接进军
美加墨。所以，从去年 11 月份
至此番客场对阵沙特队之前，各
方的调子甚高，关注度当然也
高。不过，连败日本队和沙特队
之后，或许我们可以更加清醒，
认清我们现有的实力和水准。

实际上，去年 18 强赛分组
抽签揭晓之后，我们为国足的定
调就是“18强赛就是我们的世界
杯！”“争取能够进入前四名，以
便有附加赛两场高水平的比
赛”。应该说，当时定下的目标
是比较务实的，所以，在遭遇三
连败之后，有关方面没有选择让
伊万下课，而伊万随后也确实是
率队战胜了印尼队与巴林队。
在这种情况下，我们因为赢了两
场比赛，积分方面没有与对手拉
开差距，就因此产生某些遐想，
这恐怕才是导致此番输给沙特
队之后倍感失望的原因，但实际
上，国足输给沙特队应该是预料
之中的情况，毕竟我们的实力、
我们的水准、我们球员的个人能
力与个人技术与沙特队存在着
明显的差距。

此番杭州主场再战澳大利
亚队，其实我们与对手实力与水
平方面的差距也是显而易见的，
尽管现在的澳大利亚队整体水
平也无法与鼎盛时期相比。在
这种情况下，或许输球也是可以
预料的。

但是，即便是输给了澳大利
亚队，并不意味着中国队就已经
完全失去了竞争小组前四名的
机会，后面两场对阵印尼队与巴
林队的比赛才是真正决定中国
队能否实现目标的关键性战
役。或许很多人会说，已经三连
败了，尤其是下一场对阵是印尼
队，现在对方召了那么多归化球
员，中国队打得过么？这其实已
经是另外一个话题，一如当初奔
赴巴林客场时，谁想到过中国队
能够绝杀巴林队？那么，客场对
阵印尼队，又何必那么悲观呢？

●上海大鲨鱼已经妥妥地
杀 进 了 今 年 CBA 的 季 后 赛
了。在常规赛的最后几场中上
海男篮还在为冲进前八努力。
在许多上海球迷看来，保持体
力、保护球员不受伤要比晋级
前八更为重要和实惠。在积分
榜上看，从第四位的北京队到
第 10 位的上海队积分只差 3
分。这个层面的球队实力相差
无几，谁也没有稳吃住谁的能
耐。在最后的乱局中来挑选对
手可谓是一厢情愿，大家都勿
晓得季后赛的首场里天上会落
下个怎样的“林妹妹”。迎战季
后赛的根本还是养精蓄力，校
正路子，蓄势待发。

上海人讲的路子或者路数
是指门路。放在了体育竞赛

中，路子是来形容竞技的专业
性。大凡打野球、踢野球是一点
路子都不讲究的。但是正统的职
业队、职业球员是要以正路子来
提升实力的。缺少正规路子的训
练与实战，上海球迷的批评就是

“歪路子”和“野路子”了。一歪一
野是上不了职业联赛台面的。在
平常生活里，做事体通情达理，讲
规矩，识大体，够朋友，这就被上
海人指为“上路”了。在赛场中的
上路是指战术得当，用人得当，不
意气用事，不轻言放弃。上海男
篮在 CBA 的常规赛中已经走上
正途，球是打得越来越上路了。
这也就是今日之东方大鲨鱼为何
越来越招上海人欢喜的道理了。

●以往的大鲨鱼球风是偏软
的，一遇下风球就少能挺住的。

越是关键的场子越是难以扛住。
当下的上海男篮能够在比分落后
十来分，甚至二十来分实现逆转
取胜。“永不言败”不是一句空
话。主教练卢伟在球队更衣室的
战术板上这样写道：“跑不死就往
死里跑！”这就能叫大家看懂了为
什么 CBA 的许多老牌冠军球队
现在都不情愿遭遇大鲨鱼了。卢
伟还有几句掷地有声的闲话：“当
拼命成为习惯，地板也能擦出银
河！”“当你把每个球权都当成最
后一个来拼，奇迹就会来找你！”

有这样的比赛可看，上海交
关看球的朋友其实并不很注重上
海男篮在本赛季最后的落位。只
要上海篮球还在路子上，总冠军
的奖杯迟早会在上海体育馆里被
上海男篮举起的。

昨天中午的高铁，还没上火
车就感受到这场比赛的热度了。

排队候车的有球迷，紧挨着
旁边座位也是球迷，前排是一对
球迷情侣，下车到地铁里也是球
迷。这绝对是杭州有史以来足球
浓度最高的一天。

主场气氛不用担心，中国队
注意力要集中。

开场不久就0比2。
随着上半场的两个失球，中

国队这次 18 强赛总共 19 个失球
了，净胜球-13。印尼、巴林没结
束的情况下净胜球都是-7。中
国队净胜球已经大大落后，万一
最后和印尼、巴林同分，凭借小分
PK胜出的可能性，几乎已经不存
在。

70588 名现场观众！中国足
球比赛的现场观众人数新纪录，
在杭州诞生。

王钰栋完成了自己代表成年
国足的首次A级赛登场。

下半场中国队射门次数已经
达到了10次，而整个上半场中国
队的射门次数只有两次。

最终结果，中国队被三个世
界杯常客双杀。中国队在小组三
个强队身上，1分未得。

印尼平了三场，巴林平了三
场。印尼对沙特成绩是一胜一
平。巴林对沙特和澳大利亚也都
收获了平局。

中国队也是这个小组到目前
唯一没有收获过平局的球队。

一场无言
的0比2

还没到评判
伊万的时候

多多益善

严益唯

越打越上路


